

ENTRE EL CAMPO Y LA CIUDAD. Desafíos y estrategias de la pluriactividad en el agro

Guillermo Neiman y Clara Craviotti (Compiladores). Ediciones CICCUS. Buenos Aires - Argentina. 2006, 354 pp.

En América Latina desde la década del '90 del siglo pasado, se comenzó desarrollar la idea de la "nueva ruralidad" orientada a replantear el concepto y tratar de superar la tradicional dicotomía que existía entre el campo y la ciudad. Es así que el agro latinoamericano va a comenzar a diversificar sus actividades para lograr un complemento entre las propias de la ciudad y de las provenientes del campo. Producto de los cambios y de las transformaciones que se fueron llevando a cabo, se generaron nuevas relaciones entre el campo y la ciudad emergiendo así nuevas prácticas y concepto en torno a ésta por ejemplo: agricultura por contrato, los nuevos actores sociales, el turismo rural, pluriactividad entre otros

En este proceso de transformación, la modernización del campo trajo aparejado el reemplazo de la mano de obra por las nuevas y complejas maquinarias, lo que ocasionó que el tradicional trabajador rural llevará a cabo diversas estrategias para lograr subsistir dentro de la ruralidad latinoamericana. Es en este contexto donde van a cobrar relevancia los ingresos extra prediales dentro de la unidad doméstica como un modo alternativo para paliar la situación que las familias campesinas comenzaron a atravesar desde este momento. A partir de aquí, el estudio de la pluriactividad se convirtió en una de las temáti-

cas predilectas de los investigadores para analizar en diferentes territorios y en relación con los diversos mercados de trabajos, espacio natural, distancia a la ciudad e inclusive en los propios establecimientos de producción. El presente libro, exhibirá un recorrido por las diferentes unidades de análisis para dar cuenta de las implicancias de la pluriactividad en distintas comarcas de Argentina, Uruguay y Brasil.

En el libro Entre el Campo y la Ciudad. Desafíos y estrategias de la pluriactividad en el agro se encuentran los resultados de un proyecto de investigación apoyado por el CONICET y los intercambios de producciones con la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. En primera instancia el libro se encuentra estructurado por la introducción redactada por los compiladores donde explicitan un panorama general de las problemáticas estudiadas en los 13 capítulos desarrollados en el cuerpo del mismo.

El primer artículo realizado por Murmis y Feldman centra su análisis en el poblado Salvador María de la provincia de Buenos Aires, utilizando como metodología entrevistas a trabajadores rurales. De aquí se destaca la apicultura como la actividad principal de la mayoría de los habitantes del pueblo siendo ésta una producción complementaria con otros oficios; tales como la albañilería, la carpintería o bien la metalurgia. Sin embargo, se plantea que la apicultura no solo tiene limitaciones para convertirse en la única ocupación del pueblo, sino también se la considera como la actividad que puede hacer salir del estado de pobre a los habitantes del mismo. El artículo, en su desarrollo, se encuentra sustentado en diversos antecedentes que dan cuenta de una problemática similar en países latinoamericanos y de origen anglosajón.

El artículo realizado por Craviotti, plantea que en el último tiempo la pluriactividad constituye un rasgo predominante en los países por la combinación de ocupaciones o mediante un esquema permanente en la organización laboral familiar. El interrogante planteado acerca de los "nuevos agentes" en el agro, hace alusión a que éstos deberían ser considerados por las políticas de desarrollo rural ya que intervienen en el incremento de la pluriactividad vinculados a los

cambio en las condiciones de vida y de trabajo. El marco teórico se desarrolla apoyado en diferentes antecedentes para dar cuenta de la heterogeneidad que presentan los nuevos agentes. Es por esta razón que realiza una tipología de productores, apoyada en diferentes casos, tomando como variables principales el acceso al capital, al tipo de proyecto que sustenta el ingreso en la actividad agropecuaria y al grado de involucramiento familiar en la explotación. Al referirse a las políticas de desarrollo, se plantea que tienen que ser "proactivas" y convocar a la diversidad de agentes para poder suplir las diferencias de éste heterogéneo grupo. Se plantea además que es necesario revitalizar los espacios rurales a través de las políticas de desarrollo rural para lograr una agricultura sustentable.

En el tercer artículo realizado por Neiman et al estudian a la unidad de análisis como un espacio periurbano donde confluyen diferentes actividades; algunas de ellas complementarias al agro y en otros casos independientes, como ser el uso de suelo residencial con la creación de barrios privados. Se desarrolla el marco teórico correspondiente, vinculándolo al proceso de modernización por el cual atravesó el agro argentino dando como resultado un amplio espacio donde se amalgaman usos de suelos propios del campo y de la ciudad. Se evidencia que a partir de la década del '90 la mayoría de los productores o integrantes del núcleo familiar, experimentaron una ocupación en sectores que se encontraban fuera del predio agrícola adquiriendo mayor relevancia los ingresos extra prediales. Es por esto que se realizó una tipología de las unidades pluriactivas para entender la complejidad de situaciones que se pueden dar teniendo en cuenta el acceso al capital y la composición del núcleo familiar.

El cuarto artículo elaborado por González et al contextualiza al país bajo las pautas de las políticas neoliberales poniendo énfasis en las repercusiones de la crisis económica del año 2001-2002 en el agro argentino lo que dio como resultado una mayor heterogeneidad en los sujetos agrarios. El estudio se realiza complementando datos de censos agropecuarios, encuestas y entrevistas a productores en los partidos seleccionados. Los niveles de pluriactividad en los partidos analizados, se representan en cuadros y gráficos entendibles para el lector lo cual permite ampliar la mirada y representatividad de las actividades y tipo de

explotación de los productores. El trabajo deja un camino abierto para nuevos estudios en las unidades de análisis ya que los ingresos extra prediales se convierten en una alternativa para brindar un mejor bienestar en los núcleos familiares.

El análisis realizado por Berger plantea a la pluriactividad como un fenómeno vinculado a la evolución del agro y a los cambios ocurridos en las áreas rurales. De este modo, permite comprender los vínculos que existen entre lo agrario y no agrario y, lo rural y urbano. Se desarrolla el marco teórico adecuado recuperando la noción de la *pluriinserción* ya que permite una mejor comprensión de la relación existente entre el hogar y la unidad productiva, teniendo en cuenta las ocupaciones de los miembros que se desempeñan dentro y fuera de la explotación familiar. A través del análisis, se hace una diferenciación entre las unidades explotadas de mayor y menor superficie ya que tendrán modos particulares de accionar en relación al comportamiento de los miembros del hogar y personas contratadas. Se plantea además, que los miembros de los hogares en el último tiempo se orientan a ocupaciones realizadas fuera de la unidad de producción. Esto se explica por la capitalización que fue experimentando el campo ligado al reemplazo y expulsión de la mano de obra por el avance de la modernización.

El sexto capítulo realizado por Craviotti corresponde a una versión ampliada de un trabajo anterior, en la que toma a la pluriactividad a partir de los datos provenientes de un censo experimental del INDEC. Analiza las hectáreas en relación a la actividad que realiza tanto el productor principal como así también los integrantes del núcleo familiar, en donde va a tomar relevancia la actividad primaria predominante (ganadería o agricultura). De esta manera, se plantea que van a surgir tres tipos de explotaciones dependiendo de las actividades que lleven a cabo los miembros del hogar. Distingue aquellas explotaciones donde los productores tienen una actividad externa, donde los productores trabajan exclusivamente en la explotación o bien, donde los productores no trabajan en la explotación. Los resultados del trabajo están presentados en cuadros comparativos que sintetizan las variables que proceden de los tipos de explotaciones. Hace referencia que aquellos productores con dedicación exclusiva responden al "fa-

miliar capitalizado" ya que por un lado tienen una orientación mixta o agrícola pura y por el otro lado, poseen maquinarias e instalaciones modernas donde la mano de obra familiar representa a los principales ocupados combinando en algunos casos, con ocupaciones externas.

El capítulo siguiente, responde a los aportes de Gras que toma en consideración a los pequeños y medianos productores de centros urbanos ubicados al sur de la provincia de Santa Fe. Esta peculiaridad vincula a las estrategias de pluriactividad de los productores familiares, considerando las redes y marcos relacionales que favorecen el acceso y ejercicio de otras actividades laborales, además del trabajo en la explotación familiar. Asimismo, se plantea que la pluriactividad no es solo un mecanismo de ajuste transitorio frente a las situaciones de crisis sino también un rasgo estructural de las economías agrarias y rurales. Por otro lado, se destaca que en aquellas explotaciones de menor tamaño, las familias son agrarias puras ya que la mayoría de los miembros del hogar se dedican a tareas dentro del predio. No obstante, se destaca que las familias pluriactivas se encuentran en todos los tamaños de explotación aunque con diferente grado de representación.

En el artículo de Cáceres et al, se analiza el caso de los nuevos capricultores en los departamentos de Ischilín y Punilla al noroeste de Córdoba, en relación a dos procesos yuxtapuestos como ser la crisis de los capricultores tradicionales y por la reactivación de la actividad de la mano de los nuevos capricultores motivados por las rentabilidades restantes de la producción. Se destaca que el nuevo grupo de productores forman un grupo heterogéneo vinculados a la pluriactividad en el campo. El trabajo está presentado en dos momentos donde por un lado caracteriza a estos nuevos productores caprinos que se dedican a la actividad a tiempo parcial experimentando la pluriactividad desde el agroturismo o artesanías y por el otro lado, analizando a los tradicionales capricultores dedicados exclusivamente para el cuidado de su ganado. Esta diferenciación está acompañada por citas de entrevistas realizadas a los diferentes tipos de productores que ponen de manifiesto esta situación.

El capítulo de Bardomás y Blanco desarrollan una tipificación en cuanto a los ingresos provenientes de las explotaciones familiares y de la pluriactividad. Al analizar cada tipo, se van haciendo comparaciones entre los productores de cada provincia en relación a las características productivas y socio demográficas de las unidades en referencias a la inserción agrícola y extra predial de los miembros del hogar. El artículo está acompañado por cuadros comparativos que permiten una mejor interpretación de los enunciados. Al analizar a los núcleos familiares en relación a la pluriactividad, se encuentran disparidades significativas puesto que la inserción en mercados de trabajos extra prediales es diversa por estar en función del nivel educativo alcanzado. Es por esta razón que se podría decir que la pluriactividad parecería estar asociada a una estrategia con características individuales.

Siguiendo el camino planteado por los compiladores del libro, el artículo de Neiman y Goldfarb acerca del departamento Sarmiento en la provincia de San Juan, plantea el estudio de la pluriactividad en función de la actividad principal de los productores sanjuaninos tomando como base a encuestas realizadas en la unidad de análisis. A partir de esto, se realizó una tipología de hogares para estructurar el análisis del trabajo, en el cual se muestra una mayor pluriactividad asociada a niveles educativos elevados con características de mayor estabilidad laboral. El trabajo hace hincapié en los niveles educativos alcanzados por la población del lugar ya que ésta condición será la determinante a la hora de analizar la inserción laboral en los mercados de trabajo extra prediales.

El capítulo de Quaranta analiza las estructuras y características actuales de la pluriactividad en el agro argentino haciendo recurrentes comparaciones entre las regiones del país con el porcentaje a nivel nacional. En primera instancia se realiza el perfil de pluriactividad de las regiones del país, utilizando cuadros comparativos para una mejor abstracción. Asimismo, expone el perfil socio demográfico de los productores teniendo en cuenta la edad, el género y la educación de los mismos. En este marco el nivel educativo vuelve a tomar un papel central en la inserción de la población en actividades extra prediales. Tomando como base los datos brindados por el último Censo Nacional Agropecuario, el autor plantea

que el nuevo perfil emergente en la sociedad argentina, en relación a la pluriactividad, es el de asalariados y de trabajadores por cuenta propia. En los anexos se presentan cuadros con diferentes variables donde se ponen en evidencia los niveles de pluriactividad de las regiones del país.

El capítulo que trata acerca de las mujeres rurales, el trabajo y la pluriactividad de Vitelli, analiza el caso uruguayo en relación a lo económico y social utilizando fuentes censales (1985 y 1996) y a la Encuesta Nacional Rural del año 2000. Plantea el marco teórico pertinente guiándolo a la relación existente entre las mujeres rurales y el mundo del trabajo, es aquí donde se vincula a la pluriactividad como modo de reorganización y dinámica familiar donde la participación de la mujer en el trabajo tiene un peso importante. Se plantea que la mujer rural se vuelca al mercado de trabajo para asalariarse o se introduce en la economía informal comercializando productos de tipo artesanal o comestibles para incrementar los ingresos del hogar. Es por esta razón que se considera a la pluriactividad como la estrategia que realizan los hogares con miembros en edad económicamente activa para encontrarse sobre la línea de pobreza.

El último artículo Schneider y Conterato analizan las transformaciones agrarias, los tipos de pluriactividad y desenvolvimiento rural en el sur de Brasil. Se analizan los impactos sobre el medio rural tomando en consideración a los efectos de la reestructuración económica, productiva e institucional. Por otro lado, diferencian a la pluriactividad intersectorial de la agraria. Considerando a la primera como aquella que admite una mayor diversificación en los sectores económicos. En el segundo caso, se presenta por una fuerte desigualdad en el acceso de la tierra y las maquinarias, de este modo se generan una diferenciación social entre las familias. Proponen como desafío el papel de las políticas públicas para lograr el desenvolvimiento rural en la región estudiada.

En síntesis, el libro presenta un mosaico de situaciones complejas y al mismo tiempo particulares que mantienen al lector atento en los diversos artículos presentados. Es necesario destacar el orden en que fueron organizados los capítulos ya que le proporciona al lector un hilo conductor que le permite ir vinculando

y ampliando el bagaje pertinente en lo que respecta al objetivo y tema central del libro. Por otro lado, el uso de cuadros comparativos en la mayoría de los artículos combinados con la utilización de entrevistas abiertas a los diferentes productores de cada región analizada, enriquece a la diversidad de situaciones que se pueden encontrar en los disímiles territorios de nuestra Latinoamérica.

María Jimena Ale jimena.ale.219@gmail.com